
在市政工程行业站稳脚跟后，张辉开始了多元化
的投资。他投资成立了宁波国通智能科技有限公司和
宁波国通交通安全设施有限公司，专门从事交通设施
以及门禁系统的开发和制造；他控股的莫干山民宿

“静静的湖”，也在网络上赢得不少好口碑，还成为东
方卫视综艺节目《青春旅社》的取景地。

近期，张辉正在打算投资一个“互联网+”项目，
“刚开始，一群小年轻来跟我谈的时候，我就觉得这个
项目会成功。”张辉再次做到了事必躬亲，和这群年轻
人一起脑力碰撞，“他们很努力，一天可能只睡五六个
小时。我仿佛看到了当年的自己，也为他们感到自

豪。当然，我也担心他们的身体。”
最近，张辉的一个学弟也通过老师找到了他，希

望得到他的投资。张辉稍微了解了一下，觉得项目不
错，“过一段时间，我打算跟学弟细谈。今后，我也打
算做个投资人，不管怎样，投资自己的学弟肯定更有
成就感。”

在采访结束的时候，张辉说，作为宁波中专校友会
的会长，他想告诉学弟学妹们：选择自己适合做的，做
自己喜欢的，用努力和行动去诠释梦想，无论是创业还
是选择其他的道路，都会收获属于自己的成功！
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当年考入宁波中专，
村里专门为他放红榜发红包

在市政工程领域打拼了20年
如今他打算二次创业

张辉，浙江金桥建
设集团有限公司宁波
分公司总经理，也是宁
波国通智能科技有限
公司、宁波国通交通安
全设施有限公司的董
事长，算得上是一位成
功人士。他毫不讳言
他是中专生出身，“我
能走到今天，得益于宁
波中专的那段学习生
涯。”

张辉说，在宁波中
专，班主任黄慧清提倡
开放性思维，让学生自
主活跃地思考，从而拥
有长远的眼光，这让他
至今受益匪浅。同时，
在学校时丰富的团学
工作经历，培养了他独
立思考和组织协调的
能力，也为他后来自己
创业奠定了扎实的基
础。

1993年考入宁波中专
村里专门给他发了个大红包

张辉是北仑人。1993年中考结束后，读高中还是
读中专？张辉倾向于读中专。“当时主要出于两个考
虑。”他回忆说，考入中专，不但能由农村户口转变为
居民户口，还能到向往已久的宁波市区去读书。

在他们村，那一年就两个人考上了中专，村里为
此专门放出大红榜，把他和另外一名中专生的名字写
得大大的，这份荣誉，与考上大学的学生享受的一
样。除了放红榜，村里还奖励了张辉一个大红包，500
元的现金在当时可不是一笔小数目。“其实，当时北仑
中学也给我发来了录取通知书，但最后我还是选择了
宁波中专。在得到村里的认可后，我更是觉得这个选
择是正确的。”

更让张辉惊喜的是，还没去读中专，他的工作就
已经落实好了，因为当时的中专仍旧是包分配的。“那
时候只有学习成绩好、综合能力强的人才能上中专，
学校看重的是你的学习成绩，用人单位中意的则是你
的综合能力。”

张辉报考的是宁波中专（现并入宁波职业技术学
院）外贸专业。在中考前，当时的江东外贸公司就已
经来考察过他，还跟他签订了一份协议，确认他毕业
后可以去这家国有企业上班。

就读宁波中专后，张辉担任了国际贸易班的班
长，在校学生会也有任职。用他的话来说，学的专业
知识后来没有用上，但这段学生干部的经历却让他受
益匪浅。

“中专的教学方法，是非常重视实践的。”张辉
说，在国际贸易班，老师会直接教学生怎么做外贸单
证与外贸实务，在学习的最后一年，会让学生去外贸
公司实习。“正是由于在学校就已经熟练掌握了单证等
各种技能与外贸实务知识，我们到公司后很快就能上
手。”

因此，中专生在当时非常抢手，很多用人单位都
抢着要。到了现在，当年那些中专生，都成了各个行
业的中坚力量。

5年前，张辉担任了宁波中专校友会会长。他对校
友的现状进行研究后发现，以金融专业为例，现在担
任宁波各家银行二级支行行长以上的校友就超过100
名，不少校友已经是分行行长；国际贸易专业的校
友，也有不少是宁波前百强外贸公司的中流砥柱。“据
我所知，很多银行行长都是从基层一步一步走到领导
岗位的，而当时的大学生，就非常缺少这种基层工作
的经验。”张辉说。

1998年开始创业
建设的第一条道路是北仑崇邱路

1996年，张辉中专毕业，按照事先协议，到江东
外贸公司报到。但是两个多月后，他就辞职了，因为
当时的外贸生意普遍不景气。

后来，张辉经人介绍，到了北仑区一家事业单位
——开发区通达公司。通达公司是当时为了建设泰山
路（通途路）专门设立的，在这家公司的经历，让张
辉奠定了事业的基础。

不过，刚到通达公司的那段时间，张辉颇为痛
苦，“我学的是国际贸易，却要跟工程打交道，这是一
个完全陌生的行业。”为此，他只能不断请教单位的老
前辈，一边还要通过专业书本汲取营养。

两年后，张辉已经是通达公司下属一家分公司的
副总经理了。这时候，他又想辞职，想自己创业。“现
在来看，当时的决定太正确了，而在当时，很多亲戚
朋友都反对我这个决定，毕竟通达公司是个铁饭碗，
收入不错，事业编制也非常稳定。”

张辉还是辞职了。他创业的行业是市政工程，选
择这个行业，正是因为在通达公司有过两年多的工作

经验。他还找到了一家愿意让他挂靠的建筑企业。
创业后不久，张辉就得到消息，北仑区崇邱路建

设工程正在公开招投标，这条路位于贝发公司的前
面。经过周密准备，凭借扎实的基本功，当时才23岁
的他投标成功。

虽然在通达公司学到了不少市政工程的相关知
识，但真正要去实践了，张辉还是感到“书到用时方
恨少”。为此，他事必躬亲，每天都要下到工地，从材
料采购到工程项目资料制作，都是一步一步学着来。
有一次，业主单位跟他说起下水道的一个承插管，他
不知道是什么东西，闹了笑话。回来后，他就刻苦自
学，了解了各种工程项目的知识点。目前，他已经是
道桥专业工程师及市政一级建造师。

接下来，张辉入股浙江金桥建设集团有限公司，
并成为这家公司宁波分公司的总经理。凭借越来越好
的口碑，以及诚实守信的作风，张辉拿到了越来越多
的工程项目。

2018年二次创业
打算参与“互联网+”投资

张辉


